



## ROZONES

### Resultados en Seguridad

Y fue la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Clara Brugada**, quien ayer dio a conocer algunos indicadores relevantes en materia de seguridad. El más destacado es el de la reducción de los delitos de alto impacto en 43.2 por ciento de enero a diciembre de este año comparado con el mismo periodo de 2019. Hoy, además, 43 de cada 100 habitantes de la capital se sienten seguros, cuando en 2018 eran 9 de cada 10 los que se sentían inseguros, destacó. En gran medida esa labor ha recaído en la Secretaría de Seguridad Ciudadana, a cargo de **Pablo Vázquez Camacho**, quien dio cuenta de que desde octubre, mes en que asumió Brugada, han sido detenidas 4 mil 697 personas por delitos de alto impacto, entre ellos, 64 presuntos delincuentes que pertenecen a cuatro células criminales que fueron desarticuladas. Además, se realizaron 92 cateos y capturas en flagrancia en los que se decomisaron más de 15 mil dosis de drogas, 21 armas de fuego cortas y largas, 47 vehículos y 136 toneladas de autopartes. Ahí los datos.

### Cierre fuerte del 2024

Y es la cooperativa Cruz Azul la que está cerrando el año con inversiones relevantes, nos comentan, en la zona del Istmo de Tehuantepec. Fue el presidente del Consejo de Administración de la empresa, **Victor Manuel Velázquez**, quien presentó tres obras de relevancia ante **Alma Gandhi Jiménez**, subsecretaria de Impulso Económico del Estado de Oaxaca. La primera, dentro de la planta de Cemento Cruz Azul Oaxaca, corresponde a un nuevo sistema de trituración de piedra caliza, con el cual se podrá ampliar el volumen de procesamiento de esta materia prima que es fundamental para la fabricación de cemento. La segunda, de la que se dio el banderazo de arranque, es la construcción del molino número 15, que incrementará directamente la capacidad productiva de la planta. Y la tercera, que ocurrió en las instalaciones de Hospitales Cruz Azul, sección Oaxaca, fue la colocación de la primera piedra para continuar con la remodelación de la unidad hospitalaria que ofrece servicios médicos a los habitantes y vecinos de la localidad.

### De Culiacán a Siria

Vaya puntada la que se aventó el gobernador de Sinaloa, al comparar los "ratos difíciles" que se viven en Culiacán con los que se viven en Siria o en Israel. Por un lado, equiparó de alguna manera la situación de la capital de la entidad con la dinámica de guerra en Medio Oriente y, por otro, se lanzó contra los que "denostan a Culiacán a nivel nacional". Como si todo el país estuviera ocupado sólo en ver la forma de atacar a esa ciudad, que lleva, como buena parte del estado, más de tres meses sumida en una espiral de violencia. Rocha manifestó su enojo con quienes critican la situación por la que atraviesa la entidad, porque "no quieren a los sinaloenses". Alguien debería aclararle que, en realidad, a quien muchos cuestionan es a un sinaloense en específico, por su falta de capacidad para hacer frente a la crisis de violencia. Por cierto, ayer Culiacán amaneció con nuevas balaceras y otros "ratos difíciles". Uf.

### Seguridad en Yucatán, prioridad

Es en Yucatán donde el nuevo gobierno está metiendo el acelerador en los temas de planeación, por lo que ayer el gobernador **Joaquín Díaz Mena** instaló los trabajos de la Comisión Sectorial de Justicia, Seguridad Ciudadana y Cultura de la Paz, y dio inicio a las mesas de consulta en las que la ciudadanía y expertos pueden plantear opiniones, necesidades, problemas y propuestas, con la idea de construir el Plan Estatal de Desarrollo Renacimiento Maya 2024-2030. Dato relevante, nos comentan, el de que el mandatario estatal sostuvo que la seguridad es y seguirá siendo una prioridad absoluta, por lo cual ratificó confianza y reconocimiento hacia el titular de la Secretaría de Seguridad Pública del estado, **Luis Felipe Saidén Ojeda**, tras recordar que en octubre de este año la entidad se posicionó con la tasa más baja en homicidios dolosos del país, con apenas 1.4% por cada 100 mil habitantes.



## Diferencia en Chiapas

Nos recomiendan poner mucho ojo en el operativo realizado el pasado domingo en Chiapas, del cual se derivó la detención de 92 policías municipales de Comitán, por su colaboración con los grupos delictivos para imponer narcobloqueos. Otras 30 personas también fueron aprehendidas por tratar de impedir la actuación de las fuerzas estatales. No es común que tras bloqueos carreteros haya detenidos, y menos tantos, nos comentan. Hay quien ve en este operativo un golpe de espectacularidad propio de un inicio de administración, pero también hay quien lo ve como un mensaje de que durante la gestión del gobernador **Eduardo Ramírez Aguilar** habrá firmeza ante acciones desestabilizadoras, como lo son los bloqueos. Ayer, el mandatario advirtió que en la entidad "no hay cabida para la impunidad" y que se aplicará la ley incluso contra quienes lo apoyaron, si es necesario. Ramírez apenas tiene una semana en el cargo, así que, nos dicen, habrá que darle el beneficio de la duda.

## ¿Y el criterio de certeza?

Y por cierto que el comité de evaluación del Poder Legislativo —que se encargará de la preselección de candidatos a jueces, magistrados y ministros, estuvo atrapado en un monumental embrollo. Publicó fuera de plazo la lista de aspirantes e incluso borró el enlace después, desatando confusión. En un intento por justificar el desorden, emitió un comunicado en el que culpó al "enorme volumen de información" y los apretados plazos que le fueron impuestos. Habló ahora de 12 mil expedientes de personas que se inscribieron y 300 mil constancias revisadas, incluso trabajando hasta las 9 de la noche del 15 de diciembre, sin lograr cumplir. Lo irónico es que, nos recuerdan, el INE ya había advertido al Congreso que la implementación apresurada de la reforma judicial era inviable. Hay quien considera que lo de ayer es resultado de los plazos fijados. El peor de los problemas es que empezara a haber impugnaciones ante decisiones que parecen trastocar la certeza. Pendientes.